



Voter à 16 ans ?

En Belgique, les jeunes de 16 ans ont obtenu le droit de vote aux élections européennes en 2022, tandis qu'en Autriche, ils-elles peuvent prendre part aux élections depuis 2007. Le droit de vote volontaire à partir de 16 ans a été rejeté au Luxembourg lors d'un référendum (2015). Qu'est-ce qui plaide en faveur du droit de vote à 16 ans et quels sont les arguments contre ? Quelles sont les conditions indispensables pour pouvoir prendre une décision lors des élections ?

- Lisez les extraits d'articles de presse suivants et identifiez les arguments pour ou contre le droit de vote à 16 ans.
- Quels autres arguments énumérez-vous ?

M2

La Belgique accorde le droit de vote à 16 ans aux élections européennes

« C'est une décision résolument positive pour plus de démocratie, pour plus d'Europe et pour la jeune génération. Notre ambition est d'associer les jeunes qui le souhaitent aux discussions politiques sur leur avenir et de lancer une vaste campagne d'information et de sensibilisation pour les inciter à s'inscrire et à participer », a déclaré Guillaume Defossé, député fédéral Ecolo. (...) La Belgique devient ainsi le quatrième pays de l'UE, après l'Autriche (16 ans), Malte (16 ans) et la Grèce (17 ans), à ouvrir le vote aux jeunes aux élections européennes. »

Source : In Belgien Wahlrecht schon ab 16 bei Europawahlen – Ostbelgien Direkt <https://ostbelgiendirekt.be/wahlrecht-mit-16-europawahlen-319054> (date de dernière consultation : 28/11/2022)

M1

Le Bundestag approuve l'abaissement de l'âge électoral aux élections européennes

« Le seuil actuel de 18 ans a exclu de nombreuses personnes du droit de vote "qui peuvent et souhaitent assumer des responsabilités de multiples façons au sein de la société et s'impliquer dans le processus politique", peut-on lire dans le texte de loi. Les groupes parlementaires de la coalition argumentent que la jeune génération est justement concernée par les décisions politiques, par exemple en ce qui concerne la protection du climat ou l'aménagement des systèmes de sécurité sociale. C'est pourquoi elle devrait avoir son mot à dire. »

Source : Bundestag stimmt für Senkung des Wahlalters bei Europawahlen <http://www.edulink.lu/uee6> - Der Spiegel (date de dernière consultation : 10/02/2023)

M3

Pour ou contre le droit de vote à 16 ans ? Qui est en faveur de la réforme électorale ?

« Aujourd'hui déjà, le taux de participation chez les nouveaux-elles et les jeunes électeur-trice-s est particulièrement bas lorsqu'ils-elles sont issu-e-s de familles socialement défavorisées. Les critiques du vote à 16 ans estiment que ce sont principalement les enfants privilégié-e-s qui profitent de l'abaissement de l'âge de vote. Une mobilisation des primotant-e-s peut améliorer la participation électorale à long terme. Les chercheur-euse-s soulignent toutefois que voter à 16 ans ne va pas de soi. Ils-Elles estiment qu'il est important que les jeunes soient préparé-e-s de manière adéquate à leur première élection, qu'ils-elles comprennent les processus et les principes démocratiques et qu'ils-elles saisissent le contexte politique. »

Source : Wählen ab 16: Pro und Kontra | Wer will die Wahlreform? (change-magazin.de) <http://www.edulink.lu/480y> (date de dernière consultation : 28/11/2022)

M4

Âge de vote au Luxembourg



Discussion : voter à l'âge de 16 ans ? Voter jusqu'à l'âge de 75 ans ?

- Discutez de la question suivante en appliquant la méthode du « World Café » (<https://alass.lu/wir-diskutieren-mit/>) : dans quelle mesure l'âge constitue-t-il un facteur déterminant pour participer aux élections ?
- Comparez vos résultats avec ceux des élèves des tables voisines.
- Votez ensuite en classe : faut-il abaisser l'âge électoral à 16 ans ?